## Royaume du Maroc

Conseil de la communauté marocaine à l'étranger



المملكة المغربية مجلس الجالية المغربية بالخارج

## Marocaines d'ici et d'ailleurs Bruxelles – 18-19 décembre 2010

## **ARGUMENTAIRE**

Conscient des mutations sociales et démographiques de l'émigration marocaine en termes de vieillissement, de rajeunissement et de féminisation, le CCME a fait, dès sa création, de l'approche genre une priorité et mis en place un groupe de travail transversal dédié à cette problématique.

L'une de ces principales mutations est une féminisation croissante qui n'est plus seulement le fruit du regroupement familial, mais également le résultat d'une migration féminine jeune et autonome. Quel que soit leur statut matrimonial, leur niveau d'études ou leur catégorie sociale, les Marocaines sont de plus en plus nombreuses à émigrer et à investir le marché international du travail sur des emplois de toutes qualifications. Partant de ce constat, qui n'est pas sans enjeux, et dans le but de mieux connaître et faire connaître cette communauté aussi diversifiée que dynamique, le CCME crée le premier espace d'échanges et de rencontres scientifiques et culturels entre les femmes de l'émigration et du Maroc.

La première édition des « Marocaines d'ici et d'ailleurs » tenue à Marrakech les 19 et 20 décembre 2008 sur le thème : *Mutations, défis et trajectoires* a rassemblé près de 450 femmes qui ont pu pour la première fois débattre et échanger sur des questions aussi diverses que : Femmes actrices de changement, accès à la vie active, inégalités et situations de vulnérabilité, cultures et représentations. Première grande rencontre du genre entre femmes de l'immigration et du Maroc, Marrakech I a permis aux participantes de mieux se connaître et de faire l'état des lieux du chemin parcouru vers l'égalité et les défis qui restent à relever. Le besoin, fortement exprimé, de construire des réseaux de partenariat, d'approfondir la connaissance scientifique et de rendre visible la contribution des femmes dans le développement a conduit à la deuxième édition des « Marocaines d'ici et d'ailleurs ».

Tenue les 18 et 19 décembre 2009 sur le thème de : Féminisation de la migration, dynamiques internationales et spécificités marocaines, Marrakech II a rassemblé autant de femmes qu'en 2008, et a fait de « Marocaines d'ici et d'ailleurs » un rendez-vous privilégié de rencontres et de réflexions scientifiques sur les enjeux des migrations féminines et de la cause des femmes au Maroc comme à l'étranger.

Rassemblant Ministres et chercheures, députées et entrepreneures, responsables associatives et étudiantes, Marrakech II a permis aussi d'établir le premier état des lieux scientifique des migrations féminines marocaines, en l'inscrivant, selon une approche comparatiste, dans le contexte international, avec des thématiques diversifiées (vieillissement, chômage, salariat féminin, nouveaux profils des migrantes, ....)

Les deux rencontres auront ainsi confirmé la convergence des parcours et des mouvements pour l'égalité et la dignité des femmes, quelle que soit leur situation, qui diffère selon les pays de résidence, les politiques publiques de chaque pays, de chaque région et les relations bilatérales.

Afin de mieux cerner les questions spécifiques à chaque pays et de contribuer efficacement à améliorer les conditions de vie, de travail et de droits des Marocaines à l'étranger, le CCME fait le choix de partir à la rencontre des femmes marocaines de l'extérieur en organisant une série de quatre rencontres régionales avec les femmes marocaines du monde de décembre 2010 à mai 2011 dans quatre régions : l'Europe, l'Afrique sub-saharienne, les pays arabes et les Amériques.

Première grande destination historique de l'émigration marocaine, l'Europe abrite aujourd'hui les communautés les plus nombreuses. C'est donc naturellement que la première de ces rencontres se tiendra, les 18 et 19 décembre 2010, à Bruxelles, capitale de l'Union européenne.

Alors même que l'enracinement de ces populations est de plus en plus manifeste, et que les communautés connaissent des mutations rapides, les sociétés européennes sont confrontées à des problématiques inédites et complexes (gestion du pluralisme, montée des discriminations, ....). De même, les populations immigrées, toutes générations confondues, sont elles aussi confrontées à des interrogations nouvelles. C'est en prenant en compte ce contexte global, mais en mettant l'accent sur la situation des femmes que la rencontre de Bruxelles se propose de contribuer à la compréhension et à l'appréhension de trois questions centrales qui exigent mise à jour et réflexion communes.

Le premier axe « Agir contre les discriminations » traitera des politiques publiques européennes de lutte contre les discriminations dont sont victimes les femmes migrantes de par leur sexe et leur origine.

Le second axe « Agir pour l'égalité » étudiera les questions liées aux inégalités juridiques, particulièrement celles qui concernent les dispositions du statut personnel (*Moudouwana*) et les conflits de lois qui en découlent lors de leur application dans les pays de résidence.

Le troisième axe « Femmes et citoyennes » sera dédié aux initiatives entreprises par les Marocaines d'Europe pour améliorer leurs droits sociaux, promouvoir leur participation à la vie politique, économique et sociale et contribuer activement à l'édification d'une société meilleure et solidaire.